
美国总统特朗普访华，中美企业签
下2535亿美元的订单，不但是中美历史
上最大的贸易订单，也刷新了世界经贸
合作史上的新纪录。这订单到底有多
大，一比就知：2 0 1 6年中美贸易额是
5 2 4 3亿美元，中美一年的贸易顺差在
2600亿美元左右，2535亿美元相当于智
利、芬兰等国一年的GDP，还是今年又
创下新纪录的天猫“双11”总成交额的
10倍。这个“超级大单”不但体现了中
美通过合作达到双赢的重要性，更凸显
了两国经贸合作的巨大潜力。

众所周知，中美两国经济依存度极
高，贸易和投资历来是两国关系的压舱
石。而这种关系是两国在相互开放和合作
中逐渐发展起来的。1979年中美贸易额仅
为25亿美元，现在已是那时的210倍。两
国经贸关系也从最初的基本由商品贸易
主导，发展为具有商品贸易、服务贸
易、双向投资、就业创造等多维度的全
面经贸合作关系。从这次的订单来看，
就既有贸易项目，也有双向投资；既有
货物贸易，也有服务贸易，并涉及“一
带一路”、能源、文化、基础设施、智

慧城市等诸多方面。一言以蔽之，中美
经济合作在不断向更广泛领域和更高水
平迈进。

作为世界最大的两个经济体，中美
贸易总量占世界五分之一，中美经贸关
系备受世界瞩目。在中美经贸交往中，
既有合作妥协，也有竞争摩擦，此前美
国对中国发动301调查，令中美经贸关系
一度紧张，接下来会如何演变，也让全
世界担心。“超级大单”的签订，说明
双方在经贸上的共同利益远大于分歧，
有能力实现良性竞争与合作，避免“伤
敌一千，自损八百”状况的出现。也正
如习近平主席所说，合作是唯一正确的
选择，共赢才能通向更好的未来。

中 美 两 国 合 作 共 赢 发 展 空 间 很
大，但贸易不平衡是困扰两国贸易长远
健康发展的难题也不必回避。特朗普此
次访华，肯定感受到了中国改善两国贸
易失衡的诚意满满：贸易方面，中方加
大进口美国商品主要是能源与农产品，
2535亿美元的大合同里面，能源合同占
据了一大半；工业与制造业方面，将允
许外资在华设立独资企业试点；金融合

作方面，大幅降低金融业准入门槛。当
然，中国原本就是能源进口大国，而
且也一直是美国飞机、大豆等在内许
多商品的首要或主要出口市场，既然
总要进口，多买点美国货，满足了需
求，又能平衡中美贸易顺差，还能在
其他方面争取主动，何乐而不为？而
敢于降低金融门槛，不但有利于中美
经贸的再平衡，更表明中国金融行业
相信，自身能像率先放开的制造业一
样，在竞争中变得强大。

美中不但是世界最大的两个经济
体，还分别是世界最大的发达国家和发
展中国家，因此，中美经济互补性远大
于竞争性。从此次随特朗普访华的美国
企业就可以看出，来的大多都是来自对
华具有出口优势的行业，比如农业和能
源行业，或是在华具有加大投资份额可
能性的行业，如高端制造业等。中美各
自的比较优势正是两国经贸合作再上台
阶的经济基础。随着中国经济结构转型
升级提速，中国对高新技术、高质量商
品和服务需求的与日俱增，一定会对中
美投资和贸易结构优化起到更大的推动

作用。未来的中美经贸关系，有望朝着
更加注重长期利益和更注重实效，双方
合作的领域也将更加广泛和深入的方向
发展。

虽然中美经贸一直存在着博弈和摩
擦，未来也不可能一帆风顺，但既然合
作比遏制好，对话比对抗好，伙伴比对
手好，而且两国决策者已经顺势而为并
取得了明显成果，在既有合作基础之上
还要实现新的进展，就没有理由不沿着
正确的方向继续往前走。这意味着美国
需要抛弃唯我独大、零和博弈的陈旧理
念，中国的相关产业也要勇敢面对竞
争，加快转型升级。对外开放本来就是
中国全面深改的应有之义，十九大报告
又进一步提出，要推动形成全面开放新
格局，中国在特朗普访华期间宣布金融
开放的路线图与时间表，正是落实这一
要求的具体体现。当然，开放不应只是
中国单方面的，在中国扩大开放的同
时，美国也应降低中国投资者的门槛和
放宽对华出口限制政策，而且不能动辄
就搞301调查或挥舞“双反”大棒这类损
人不利己的把戏。只要中美双方能形成
共识，并在相互开放中求同存异务实合
作，经贸失衡问题一定会逐步得到解
决，中美两国经贸合作的巨大潜力也将
挖掘出来。

据新华社济南１１月１２日电 山东省人民政府办公厅近日印发的
《关于进一步加强疫苗流通和预防接种管理工作的实施意见》规
定，第一类疫苗和第二类疫苗均实行省级集中采购。

山东要求，第一类疫苗由省疾病预防控制中心负责制订使用计
划，报省卫生计生委和省财政厅备案后，通过省政府采购中心进行集
中采购。第二类疫苗通过省级公共资源交易平台实施阳光挂网、县级
带量采购。

为规范疫苗企业销售行为，山东提出，疫苗生产企业（含境
外疫苗厂商代理机构）是疫苗质量的第一责任人，对其生产、销
售、配送的疫苗质量依法承担责任。在山东省从事经营活动的疫
苗生产企业（含境外疫苗厂商代理机构）要按规定向省食品药品
监管局报告有关资料，由省食品药品监管局在规定时间内在政府
网站进行公开。

山东还将严格疫苗配送管理，加强疫苗全程冷链管理，实现疫苗
全过程可追溯。山东明确，疫苗生产企业、配送企业要严格按照《药
品经营质量管理规范》要求，配备温度控制设备和自动监测系统，实
时监测采集并如实记录冷链储存、运输数据，确保疫苗在储存、运
输、配送的全过程不得脱离冷链控制。各级食品药品监管部门要会同
卫生计生部门按照国家统一部署，建立完善疫苗追溯信息系统，实现
对疫苗生产、流通和使用全过程追溯管理。

“超级大单”凸显中美经贸合作潜力
□ 盛 刚
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“小巷总理”陈叶翠走了
倾毕生精力，给社区居民打造和谐温暖之家

□记者 申红 田可新 报道
本报济南11月12日讯 她是山东第

一位直选产生的“小巷总理”，近30年
来始终以社区为家，视社区居民为亲
人，在社区里营造出“人和乐居”的环
境。她就是党的十八大代表、济南市历
下区甸柳新村街道第一社区党委书记、
居委会主任陈叶翠。11月11日20时56
分，这位被当地居民亲切地称为“社区
好当家”的基层党务工作者，因病医治
无效逝世，享年62岁。

今天上午10点，灵车缓缓从陈叶翠家
出发，前往济南市莲花山殡仪馆，途经甸
柳一居社区时，上千名居民自发聚在道路
两侧，默默伫立、挥手，为这位“小巷总
理”送行。其间，不少与陈叶翠相熟的群
众不住擦拭着眼泪，沉痛之情溢于言表。
“陈书记就是为社区累倒的。”有居民
说，陈叶翠8月份住院回来，还来到社区
忙工作。有人担心她手术后不久就重返岗
位，身体是否经受得住，陈叶翠却表示，
社区事情太多，她在家“躺不住”。

“奉献社区是我无悔的选择，我将
用我毕生的精力致力于社区建设，做人
民的好公仆。”2012年，陈叶翠接受本
报专访时曾这样深情地说。扎根社区数
十年，她正是凭借着这种情怀，把群众
的需求放在心坎儿上，用自己的一片赤
诚全力为广大居民排忧解难，打造着一
个和谐温暖的社区之家。

1987年，在省地矿局地质一大队（地
处莱芜）干了10年宣传干事的陈叶翠，带
着5岁的女儿来到济南，结束了与丈夫两
地分居的生活。1988年，街道从驻区单位
抽调人员组建居委会，单位推荐了她。陈
叶翠曾坦言，一开始确实看不上居委会这
份工作，但后来，她渐渐看到了这份工作
的价值。“社区里一年到头忙的都是小
事，但都事关人心，小事不小。”她曾这
样说。

陈叶翠组织开展“零失业社区”创建
活动，承诺“2 4小时不挑不拣保证就
业”；办起了历下区第一家社区手工作
坊，优先雇用社区残疾人；把社区经营
用房优先租给社区下岗失业人员；组建
再就业促进会，协调驻区单位为困难群
体提供就业岗位和就业技能培训。在她
的积极协调下，社区与几十家单位达成
优先安排本社区居民就业的意向，带动
众多下岗失业人员、残疾人实现了顺利
就业。

为积极畅通群众诉求渠道，陈叶翠在
社区实行了“信访代理”制度，建立了

“信访代理工作站”。每天找陈叶翠的居
民很多，有寻求帮助的，有反映问题的，
也有拉家常的，居民们关心的事，她就记
在小本子上。随便翻看，就会发现上面记
满了群众的各种需求，涉及大事小情、方
方面面，年轻人找对象、下水道堵塞、夫
妻闹矛盾等都是她的服务内容。

陈叶翠还对居委会原办公用房进行了
改造，新改造的居委会办公用房及活动室
是集电子阅览、棋牌娱乐、健身活动、社区
教育、医疗保健、青少年托管、残疾人康复
等为一体的社区活动中心，自此当地一系
列的文娱、教育、公益活动红红火火地开展

起来，群众的精气神大大提振……
“只要和社区群众心贴心，社区的

大事、难事、愁事就会迎刃而解。”在
陈叶翠的带领下，甸柳新村街道第一社
区先后被评为全国社区服务示范社区、
全国和谐社区建设示范社区。她个人也
先后被授予全国模范调解员、全国“三
八”红旗手、全国优秀社区工作者、全
国社区服务先进个人、山东省道德模
范、济南市优秀共产党员、泉城巾帼十
杰、济南市志愿服务先进工作者等荣誉
称号。2016年7月被中组部授予“全国优
秀党务工作者”荣誉称号。

山东一二类疫苗

均将实行省级集中采购
加强疫苗配送全程冷链管理

左图：陈叶翠（左）生前经常去社区老人家中探访看望。（资料片）
右图：本报曾多次报道陈叶翠的先进事迹，这是2012年、2014年的3篇报道。

□记者 付玉婷 报道
本报济南11月12日讯 第二十六届山东省产学研展洽会今天在济

南举行。本届展洽会突出新旧动能转换主线，共征集发布省内近400
家企业技术难题、人才需求500余项，推出省内外近50家重点高校、
科研院所最新科技成果1600余项。

我省自1991年起连续26年举办产学研展洽会引导企业加强与高
校、科研院所开展联合攻关，依托该平台，仅省级层面已累计与24
家国内外知名高校、科研院所就产学研合作签订战略合作协议，建
成各类新型研发机构109家，从事技术研发和转化的人员6000余
人。目前，我省90%以上的大中型企业与高校、科研机构建立了战
略合作关系，省级以上企业技术中心均与高校、科研院所建立稳定
的产学研合作关系，通过产学研合作完成的企业技术创新项目占比
达到95%以上。

近些年，山东产学研融合创新呈现出由单个技术合作向多元
化、跨行业、领域交叉、人才培养等全方位合作扩展，由短期合作
向共同投资、共建技术中心，形成利益共享、风险共担的长期合作
机制扩展的趋势，成为山东企业技术创新的理念和品牌。以产学研
合作为主要依托，我省每年组织实施的省级以上创新项目已能达到
4000项以上。

省经信委相关负责人透露，未来一个时期我省产学研合作创新将
聚焦技术升级、高新技术产业化、跨界融合、品牌高端化四个方面，
利用三年时间，对全省主导产业规模以上企业进行一轮高水平技术改
造。与此同时，我省将推动“产学研金”深度融合，引导金融机构构
建支持涉及国家重大战略和重大关键技术的产学研合作项目，促进产
业与金融合作共赢。

鲁企技术创新项目95%以上

通过产学研合作完成

（上接第一版）居民反映的事再小，只要你用心办理，他就信你、支
持你。”

给居民办事，竹竿巷有自己的一套法子：有事办事、没事找
事——— 居民反映的事，当下能立即办理的马上办理；不能及时办理的
给居民解释好原因，办好后及时反馈给居民。考虑到有些居民不好意
思或没时间找社区反映，安排网格员上门“找事”。竹竿巷还探索建
立“党建+公益”的志愿服务模式，成立志愿者“爱心驿站”党支
部，发挥基层党组织战斗堡垒和党员志愿者模范带头作用。现在，社
区志愿者从最初的12名发展到267名，其中党员志愿者114名。如今的
竹竿巷社区真正实现了“小事不出楼道，大事不出社区”。

可喜的变化越来越多——— 夏天滋生蚊蝇的“荒草湖泊”，经过清
理成了邻居节办“饺子宴”的好地方；整修后的休闲园时不时举办个
运动会、演出，演出成员全部是社区居民、志愿者……短短几年，竹
竿巷社区从各项工作全区倒数第一，一跃成为各项工作正数第一的党
建先进社区，实现多年无邻里纠纷、无上访、无可防性案件，邻里和
谐，成为其他社区学习的样板。

任城区区委书记岳根才说，“习近平总书记在十九大报告中指
出，‘我们要坚持把人民群众的小事当作自己的大事，从人民群众关
心的事情做起，从让人民群众满意的事情做起，带领人民不断创造美
好生活！’所以，基层党组织做好百姓的小事就是硬道理！”

如今，任城区通过总结竹竿巷社区的经验做法，探索出“党建
+”工作机制，把服务群众作为抓好抓实城市基层党建互联互动的切
入点，实现了基层党建和社区治理工作的同频共振、共同提升，健全
完善区委——— 街道大工委——— 社区大党委——— 网格党支部——— 楼宇党
小组纵向到底的网格体系，保证了各项工作落地生根。

广告
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